

SUENOS ELECTORALES

AGUEDA PÉREZ



De izquierda a derecha, María Utrera, Luis Santiago, Jesús Salmerón y Lourdes Santiago, en la sede de la Fundación Secretariado Gitano, en el barrio del Carmen

## "Soy gitana, gracias a Dios"

Los jóvenes del colectivo social más rechazado en la Región demandan a los partidos políticos más mediadores culturales en sanidad, mejores accesos a la vivienda y un plan contra el fracaso escolar

MANUEL MADRID

FUNDACIÓN SECRETARIADO

LA FRASE

**N**o todos los gitanos tocan las palmas. Derribando mitos y leyendas, María Utrera, de 22 años, no sabe bailar y tampoco se lamenta. "Soy gitana, gracias a Dios", confiesa sin pudor esta agente intercultural, orgullosa de pertenecer a la etnia más numerosa de Europa —más de 15 millones de personas—. "Eso, etnia, que raza suena a perros", puntualiza esta murciana.

En la Región viven 20.000 gitanos, el grupo social más rechazado y peor valorado en la Región y uno de los más pretendidos especialmente por los políticos en fechas electorales. "Nosotros también votamos, somos tan españoles como los demás", proclaman Lourdes Santiago, orientadora laboral, y Luis Santiago, 35 años, prospector de Empleo. Ambos trabajan con María en la Fundación Secretariado Gitano, plataforma desde la que luchan por la integración de un pueblo que, según Luis, sigue discriminado.

"Los gitanos —relata— somos grandes supervivientes y nos adaptamos a los tiempos, pero te-

### Salmerón: "Hay muchos gitanos invisibles"

■ Jesús Salmerón, director en Murcia de la Fundación Secretariado Gitano, considera que el reconocimiento de la cultura e identidad gitana es el punto de partida para su exitosa integración. "Pero todo tiene que estar planificado y con recursos en un Plan de Desarrollo Gitano que incluya objetivos comunes", manifiesta. Por ello, indica que

"tiene que haber cabida para las peculiaridades. Entendemos que no puede haber un centro de salud para gitanos, pero en el centro tienen que saber tratar a la mujer gitana igual que tratan a la mujer árabe". Salmerón mantiene que los políticos deben implicarse más para solucionar la cuestión gitana. "Nuestra historia —explica— es una historia

de resistencia de la comunidad contra todas las leyes antigitanas, aunque en algunos casos las cosas han cambiado radicalmente, ya que hay muchos gitanos invisibles que viven en condiciones de normalidad. Pero aún hay mucho que hacer en empleo, educación, salud y vivienda y lo importante es la implicación y participación del pueblo gitano".

nemos muchas barreras". Una de las principales reivindicaciones de estos jóvenes gitanos es la salud. La Fundación calcula que los grupos más desfavorecidos de gitanos tienen una esperanza de vida 10 años menor que la media española, por lo que María Utrera propone la incorporación de mediadores interculturales en servicios de salud, que se 'traduzcan' las campañas de educación a un lenguaje más claro y que se adapten los protocolos sanitarios a las peculiaridades de minorías.

Lourdes apunta la educación como pilar básico para la familia gitana: "Nosotros no queremos perder nuestras tradiciones sino estudiar y formarnos para acceder a un empleo, pero no dejar de ser gitanos". Para ello, según la Fundación, urge hacer un plan para prevenir el abandono escolar, fomentar la implicación de las familias y formar al profesorado en interculturalidad. "Hay que favorecer el intercambio y puntos de encuentro, lo bonito es enriquecer nuestra cultura", dice.

El acceso a una vivienda y a un empleo es lo que más preocupa a Luis, que propone erradicar el chabolismo con soluciones definitivas. "El gitano es gitano, pero ante todo es persona y si todos tenemos derechos nosotros también queremos ejercerlos", dice este joven, quien insiste en que se debe hacer más vivienda protegida para colectivos excluidos. Esta nueva generación de gitanos defiende la recuperación de la lengua calé y la creación de un instituto de la cultura gitana.

**Luis Santiago**  
Prospector de Empleo

"Los gitanos somos unos supervivientes. Nos adaptamos, pero aún hay barreras"

**María Utrera**  
Agente Intercultural

"Los hospitales deben contar con una sala de espera para familiares de enfermos graves"

**Lourdes Santiago**  
Orientadora Laboral

"Hay que favorecer el intercambio porque el enriquecimiento cultural es lo más bonito"